
Comitês das Bacias Hidrográficas dos
Rios Piracicaba, Capivari e Jundiai

CT-PB - CÂMARA TÉCNICA - PLANO DE BACIAS
GRUPO DE TRABALHO - CORUMBATAÍ

Ata da 4ª Reunião Ordinária do GT-Corumbataí - 13/10//2004  09:00 h
Centro comunitário de Santa Gertrudes - Rua 1, 720 - Centro - Santa Gertrudes - SP

Membros Representantes Presentes
C.A de  Ipeúna Luiz Antonio Scotton
Casa Agr. Analândia Wlademir Schalch Jr.
Casa Agr. Rio Claro Leandro A M. Maule
CATI - Charqueada Nina Hammerschlag
CATI - EDR Limeira Nivaldo Alberto Vigano
CATI - Santa Gertrudes Wagner Guárdia
CATI/EDR - Piracicaba Marcelo S. M. Crestana
CENA-Piracicaba Regina Monteiro
CETESB - Piracicaba Evandro Gaiad Fischer
DAE - Analândia José Batista Marinho
DAEE/BMRC Rio Claro Valdemir Bernardi
Forum de Entidades Walter Antonio Becari
Forum de Entidades Felipe Becari
P. M. Piracicaba Valdemar Correr
P. M. Santa Gertrudes Paulo Fernado Dikertis
P. M. Santa Gertrudes Sidnei do Nascimento
P. M. Santa Gertrudes Vitor S. R. da Silva
P.M. Piracicaba Elizabeth Silveira Nunes
P.M. Rio Claro Gabriela Gardenal Fina
SEMAE - Piracicaba José Carlos Esquierro
Soridema Harold Gordon Fowler

Membros Representantes Ausentes
com justificativa

AEAP Carlos Consolmagno
DAE - Rio Claro José Antonio C. Santos
DAEE/BMRC Rio Claro Otávio Galembek
P. M. Charqueada Wagner Jorge
P. M. Corumbataí Marcelo Kviatkovski
P. M. Itirapina Luciano Miguel Del Nero
P. M. Rio Claro José J. Simonetti
P.M. Charqueada Wagner Jorge
P.M. Charqueada Luiz Carlos Piedade
P.M. Corumbataí Lucilene de Aquino
P.M. Ipeúna Paulo Roberto de Lima
P.M. Ipeúna Luiz Mauro Vieira
P.M. Itirapina Alípio Marques Jr.
P.M. Rio Claro Sandra S. P. V. Campos
SEMAE - Piracicaba Valdiza Maria Caprânico
Sind. Rural Piracicaba José Rodolfo Penatti
Sind. Rural Rio Claro João Primo Baraldi
UNESP/IB - Rio Claro Célio Augusto Rugani

1.Pauta :  A pauta e a convocação da reunião
foram enviadas aos presentes por meio de
mensagem eletrônica e Ofício CBH-PCJ/
002/2004. 2. Abertura da 4.ª Reunião Ordinária:
A abertura da reunião foi realizada pelo Eng. José

Carlos Esquierro, Coordenador do GT -
Corumbataí. Foi acentuada a necessidade de
definir ações práticas e discutir tecnicamente as
idéias no âmbito do Grupo de Trabalho, definindo-
se os projetos que serão propostos à Câmara
Técnica do Plano de Bacias. Foi comunicado que
o Plano de Bacias PCJ 2004-2007 está sendo
elaborado pela Câmara Técnica (CT-PB) e que
devemos formalizar discussões que pretendemos
trabalhar nos próximos 4 anos. O Sr. Valdemir
(DAEE-RC) sugeriu o estabelecimento de critérios
e prioridades com relação ao uso e ocupação do
solo na Bacia do Corumbataí, através de leis
específicas. 2. Leitura da Ata da reunião
anterior - Como ressalvas da ata da reunião
anterior, (a) o Sr. Evandro Gaiad Fischer
(CETESB) sugere que a intenção (item 7-3º
parágrafo) é de que o GT-Corumbataí encaminhe
informações e sugestões ao Ministério Público
para que possam ser utilizadas como subsídios
para futuras ações e definições de ações
prioritárias. As ações neste sentido estariam
sendo subsidiadas pelo GT-Corumbataí. (b) O
Prof. Fowler (Soridema) sugeriu que fossem
relacionados os membros presentes e ausentes
nas reuniões, além dos ausentes com ou sem
justificativas, conforme padrão do Comitê PCJ.  (c)
a ata da reunião anterior foi aprovada, sendo que
as ressalvas estão sendo consideradas na
presente ata.  3. Palestra: "Avaliação da
qualidade das águas do Rio Corumbataí" -  A
1ª parte da palestra foi apresentada pelo Eng.
Evandro (CETESB) mostrando o histórico do
processo de gerenciamento de informações
técnicas sobre a Bacia do Rio Corumbataí, onde
ficou claro que a metodologia era o foco principal
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do trabalho, o que deu início ao projeto Hydro. O
Projeto Hydro tem como objetivo disponibilizar
informações de diversas instituições e projetos,
que foram reunidos de 1996 a 2002 num banco de
dados, funcionando como um inventário de
informações para futuras ações na bacia. O
princípio do Banco de Dados é indicar pontos
georreferenciados na Bacia, que está disponível
na internet. Salientou dois pontos positivos e
negativos da Barragem da Usina Corumbataí em
Rio Claro. Como ponto positivo, considera-se que
há decantação e acumulação da matéria orgânica
no fundo, liberando água com menor carga
poluente para a jusante. Como ponto negativo,
são as limpezas periódicas realizadas, liberando
alta carga de material durante o processo. O
banco de dados do Projeto Hydro já está
disponível através do site www.hydro.cria.org.br. A
2ª parte da palestra foi apresentada pela bióloga
Regina Monteiro (CENA/Piracicaba) do Projeto
Políticas Públicas/Análise das Águas do Rio
Corumbataí através de bioensaios. A palestra
abordou aspectos ecológicos, biológicos e
antrópicos do Rio Corumbataí e dos organismos
aquáticos que nele vivem e suas relações com o
ambiente. Foram apresentados alguns resultados
da análise das águas do Rio Corumbataí através
de bioensaios, como por exemplo, a proliferação
de algas (cianobactérias), a dosagem de amônia e
metais pesados. O ponto negativo é que em todos
os pontos de coleta no rio detectou-se um
determinado tipo de toxicidade. Como ponto
positivo, concluiu-se que o Rio Corumbataí não
apresenta quantidades relevantes de matéria
orgânica  e sedimentos depositados em seu leito,
sendo possível a sua recuperação, desde que
fornecidas as condições necessárias, como
contenção da erosão, recomposição da mata e
tratamento do esgoto da cidade de Corumbataí
até a sua foz.. Brevemente o projeto estará
disponível no site
www.cena.usp.br/SOACorumbataí. 4 - Outros
assuntos - (a) Foi comunicada a reunião a ser
realizada no DAEE, dia 15 de outubro de 2004
para a discussão na CT-Plano de Bacias. (b) O Sr.

Valdemir -DAEE-Rio Claro, informou da realização
de uma reunião sobre águas subterrâneas, com a
possibilidade de participação de membros do GT-
Corumbataí. A data será informada em breve. (c)
O Eng. Evandro (CETESB), comentou sobre a
necessidade de na próxima reunião, os membros
do grupo colocarem temas e questões a serem
relacionados à Bacia do Rio Corumbataí, para
discussão e possível inclusão no Plano de Bacias,
pois já existem materiais técnicos suficientes para
a ampliação das discussões.  (d) Para a próxima
reunião, deverá ser incluído na pauta, a
Certificação de propriedades rurais.  5.
Encerramento - Sem mais assuntos a serem
tratados, foi dada por encerrada a reunião.

José Carlos Esquierro

Coordenador  GT - Corumbataí


